

Editorial

Este número de la *Revista SAAP* inaugura una modalidad que se repetirá en el futuro: contiene artículos sobre una misma materia o argumento, reunidos por un coordinador especialista.

Presentamos aquí un número temático dedicado al análisis de la política subnacional. Como es sabido, en los últimos años este tópico se ha convertido en un área de estudios muy relevante en los países federales de la región, y especialmente en la Argentina. El funcionamiento del federalismo ha demostrado ser una cuestión relevante en la agenda política de varios países, y consecuentemente también lo ha hecho en cuanto al volumen del conocimiento teórico y empírico alcanzado. A su vez, es un tema que también ha promovido un crecimiento importante en la utilización del método comparado. En este número se incluyen contribuciones que seguramente, así lo deseamos, serán muy tenidas en cuenta en el futuro.

Esta primera experiencia ha contado con la coordinación de la profesora Jacqueline Behrend, cuyo trabajo y dedicación a la empresa fueron excelentes tanto en la búsqueda de los trabajos de los colegas como en la sugerencia de árbitros y en la redacción de la Introducción a este número. Sin su talento y su esfuerzo este resultado, que consideramos un aporte significativo, no hubiera sido posible.

Por último, resulta insoslayable mencionar en esta página la inmensa pérdida que la comunidad politológica mundial, pero especialmente la argentina, ha sufrido con la apenas sucedida muerte de Guillermo O'Donnell. El profesor O'Donnell, además de sus tantísimos logros académicos y de su inigualable estatura intelectual, fue socio fundador y, desde 2006, Presidente Honorario de la Sociedad Argentina de Análisis Político. Su enorme prestigio, reconocido en el sentido más amplio en que puedan entenderse la ciencia política y su propia comunidad, ha sido un importantísimo respaldo para esta institución y para su actual gestión. Orgullosos de ser sus compatriotas, le agradecemos entonces no sólo su legado intelectual, sino además su compromiso con el desarrollo de nuestra disciplina, y fundamentalmente, su calidez, humildad y hombría de bien.

Martín D'Alessandro